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“再爱”之旅，有太多当局者迷

□张宇

刚开播不久的综艺《再见
爱人4》已经上了多次热搜了。
节目刚进行到杨子和黄圣依婚
姻中存在的问题，这边杨子跪
哭挽留黄圣依的片断就出来
了，搞得节目靶点都歪了：这只
不过是我们了解当代社会亲密
关系复杂性的窗口，通过“工
具”名人明星，吸引更多观众参
与探讨如何让婚姻更幸福的

“社会实验”，通过观者的反观
和思考，让自己的婚姻状态更
和谐幸福。很多人纠结节目有
没有剧本、杨子和黄圣依参加
节目有什么目的，这一波波“彩
蛋”是不是炒作，等等。其实这
根本不是重点，拿“再爱”之旅
当电视剧看不就行了？

经历过三期的《再见爱人
4》，可以看到，每一对夫妻，即便
是我们不太熟悉的平常嘉宾，都
是带着对婚姻和自我困惑来到
节目的，至少他们的困惑和对自
己婚姻、情感的状态是真实的。
就像“再爱”第四季中的这三对
夫妻：黄圣依、杨子，麦琳、李行
亮，葛夕、刘爽，他们的婚姻和相
处模式，并没有因为财富、名声
或者别的什么而逃脱普通中年
夫妻面临的婚姻窘境。处于当局
者迷状态中的他们，看得我们无
奈又窒息，只能拜托观察嘉宾胡
彦斌、papi酱、武艺等人担任“嘴
替”了。

首先，第一个当局者迷是杨
子，他的高高在上也许是出于他
大男人的认知，或者总裁习气带
到了家庭生活中，或者是一些观
众分析的出于男人的脆弱、面

子。总之，他始终没有意识到自
己对黄圣依的打压、贬低已经严
重伤害到了黄圣依。作为高知家
庭出身，又是女明星的黄圣依不
可能没有意识到，也不可能没沟
通、不争吵、没反抗过，但如今的
黄圣依即便在节目中，也会默默
等待杨子允许她去睡觉，接受杨
子陪看星星的要求，尽管她不愿
意。

被耗尽热情和能量的黄圣依
看到杨子的PUA，想离婚已经三
年了，从她的不反抗、不起情绪、
不内耗，可以看出她对婚姻从失
望到绝望的状态。杨子似乎看不
到也感受不到，仍沉浸在忙碌和
感觉良好的总裁状态，像打了鸡
血一样。不知道自己在外边是霸
道总裁，回到家就应该是关爱尊
重妻子、教育孩子，这可不是大手
笔甩钱就能解决的。

我们无法责怪当初黄圣依为
何嫁给杨子，但作为女人、作为艺
人，黄圣依不想被杨子按需塑造、
改造，想根据自己的意愿接戏、不
想直播卖货，想让杨子参与孩子

的培养，这些都没有错。在节目中
杨子对黄圣依的打压和不尊重如
此不加掩饰，认为自己的一切要
求、需求，黄圣依都要无条件满
足，几乎没有认识到一个人始终
是处于成长状态的。他的作风对
黄圣依来说，意味着对个人成长
和实现过程中的剥夺。这个迷局
他看不破、不做出调整和改变，即
便两人捆绑得再深，黄圣依也会
离他越来越远。因为黄圣依挣扎
到现在，已经认为离婚是最好的
办法。

第二个当局者迷是刘爽。看
着刘爽怼杨子怼得思路清晰，句
句中的，让大家爽得不要不要的。
可到了自己身上，他就变成了“没
问题”。从他说上“再爱”这个“对
男性不太友好”的节目是为了老
婆葛夕，这两年两人感情出问题，
他觉得自己没问题，两人的关系
也没问题。这恰恰就是问题所在。

刘爽批评杨子打压和不尊重
黄圣依，但对自己身上的大男子
主义却不以为意。他认为女人给
自己做饭洗衣是天经地义，而且

以“我妈说”来证明这是应该的，
这恰恰是触犯了女性反感“妈宝
男”的神经。你看两人在节目中对
彼此充满火药味，怼来怼去的态
度，就知道双方是在互相否定中
过日子，对彼此的包容与理解已
经到达了极限。

杨子对黄圣依的打压和不尊
重让人感觉“过分”，作为曾经的
互联网知名博主，刘爽怼起葛夕
来也是朝着对方的软肋下嘴。葛
夕事业发展得不错，刘爽却嘲笑

“才几十万粉丝就敢说自己是博
主”，有些时候葛夕会毫不退让、
句句反驳。这种针锋相对和消耗
真的让人很疲惫。

刘爽长时间在家不出去工
作，是个躺平的聪明人，他自己都
觉得无力。葛夕想要他有出去奋
斗打拼的精气神以及情绪价值，
但此时的刘爽已很难提供。失去
耐心的两人就像一对钢炮，让人
看着挺累。

第三个当局者迷是李行亮的
妻子麦琳。这对结婚15年的夫妻，
一个爱得太满，一个是不理解。从

结婚以来，麦琳的人生选择就是
“李行亮的幸福就是我的幸福”，
这种捆绑也许听起来很感人、很
高尚，但日积月累的付出而不被
看见或理解，时间长了就是委屈
和抱怨。

15年来，麦琳围着家庭、丈夫
转，她最大的心愿就是让李行亮
登上更大的舞台。麦琳甚至说，对
李行亮已经用掉自己“所有的力
气和所有的爱了”。

李行亮却觉得麦琳太节俭，
甚至在他眼里，麦琳的安排、扛起
家中一切的作风是强势，而没有
试着去理解她的抠门和强势背后
原因是什么，更没有试着去了解
麦琳的心里到底想要的是什么。

婚姻是两个人的努力，两个
人的彼此成就，麦琳不懂得付出
适可而止，围着家庭和李行亮转，
忘了发展自我，而作为麦琳付出
最大的受益者，李行亮看到了妻
子的付出，躺在迷局中的他却始
终不懂得妻子内心的需求，没有
妻子想要的回应。

作为现代人，李行亮不是没
见到、没听说过婚姻里女人过度
付出的事情，但因为不够懂得妻
子的需求，所以也没法理解妻子
全心全意的付出，身在爱中的他
不得不被动接受、应付，还有点不
耐烦，觉得有压力、受束缚。迷局
中的他不知道，每天一点点的情
绪价值，也许就是麦琳活力的来
源。

其实，在婚姻生活中，每个人
都有每个人的谜局，即便是婚姻
专家也不见得能经营好自己的婚
姻。也许，真的是男女来自不同的
星球，才让婚姻成了“当局者迷，
旁观者清”的最佳注脚。

还是聪明人刘爽说得对，他
来节目，我们看节目，是来发现、
分析各自婚姻中的问题，至于能
不能够解决就另说了。因为在婚
姻中每个人的认知和努力程度不
同，感受幸福的能力也不同，所
以，婚姻才是个千古谜题。
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